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大小书记河边对话
不打招呼的调研，看得到各种“原生

态”问题，也看得到原先并不引人注目的基
层好经验。

!月 "#日下午，韩正来到嘉定区马陆
镇北管村。眼前的景象让人眼前一亮。
刚到村口，就看到一切井井有条。村

口有车辆限高限宽设施，主要通道比较
宽阔，两边车辆停放整齐，店家也是干干
净净。
韩正走进村联勤中心，与窗口办证登

记的工作人员聊了几句，才几分钟村治保
主任就到了，询问需要什么帮助。他抬头一
看，认出是韩书记，于是想电话联系村支
书。韩正摆摆手，笑着说：“不要紧，你先给
我们介绍介绍村里情况吧。”

北管村 "$%& 平方公里，户籍人口
'"((，外来人口 )$* 万，实有人口登记工
作做得很仔细。墙上的表格每月更新一
次，人口管理和服务的数据一目了然。村
里联勤工作部门集中办公，实有人口登
记、警务站、监控室、*+ 小时值班室都在
一起。
治保主任郭文先告诉市领导，村里的小

联勤机制*+ 小时运转，每个联勤工作人
员手里都有一个“城管通”，发现问题后
可用它呼叫，工作人员 & 分钟内到达现
场。黑广告、乱设摊、乱倒垃圾渣土等“牛
皮癣”问题，一发现都是第一时间解决。
此时，村委会主任邵伟梁赶到联勤中心，
韩正笑着问：“你怎么赶来了？是城管通
呼叫的吗？”主任笑着说：“是的！”
邵主任介绍韩正察看村里的商业街和

菜场。商业街是北管村集体资产，收益属于
村民；菜场里，凡是本村村民自己种的蔬
菜，摊位免费。正看着，村党总支书记沈彪
也到了，“也是城管通呼叫的吧？”“是的是
的。”大家都笑了。

一场大雨刚过，但村里的道路、墙面、
地面十分整洁，无积水污水。河道涨潮，有
一些水生植物翻上水面，但水质还是比较
清。在小河边，韩书记和村党总支沈书记一
问一答，聊了起来。
“老沈，你是住在村里吗？”“是的，#(

多年了。”“村里道路墙面和河道保洁，工
作量大不大？”“村里的事情不能拖的，你
看噢一天不扫就乱了，两天不扫就脏了，
三天不扫简直一塌糊涂。必须天天盯，随
时处理，*+小时运转。”“你自己住在村里
是优势，天天了解情况。”“是的呀，否则隔
个双休日再来，一塌糊涂了嘛。”“财力投
入够吗？”“韩书记，说句心里话，我这个村
财力不算是宽裕的，但是财力这个事情关
键是怎么看，确实重要但也不是核心问
题。我这样的角色关键是责任心，活做好
了老百姓满意，说你好、服帖你，自己心里
也踏实，不然老百姓天天骂你，自己也难
受。”“对！”
走过村里 +#,号门口，一位村民眼睛

一亮，高兴地喊了起来：“韩书记！”
大家笑着应声走进这户人家。屋内陈

设简单整洁，炉边刚出锅的红烧肉香溢满
屋，韩正问起男主人余志华情况来。“房子
建了多少年？”“-"年了。”“住着还好吧？”
“房子有点老，总有些担心的。”“家里孩子
一起住吗？”“本村小青年住在这里的已经
不多，他们外面都有商品房，老年人大多数
还住这里。”“孩子们经常回来看看吗？”“时
常回来的。”“你退休了吧？对现在生活满意
吗？”“退休了，生活不错啊，谢谢领导关心
我们。”
离开院子时，韩正祝主人家 .(多岁的

老母亲身体健康，生活幸福。

老城厢里谈管理
连续几个半天，城郊接合部的情况大

致有了底。!月 *,日上午，韩正又来到市
中心老城区。

正是暑热难当时分，连续高温天炙
烤申城，一路上道路十分拥堵，商务车开
开停停。韩正在黄浦区豫园街道方浜中
路附近下车，走进了老城厢拥挤不堪的
小马路。

豫园街道辖区内住着黄浦区七分之

一的低保户，老人多，大病重病患者多。
光启居委户籍人口 +*%(人，而实际居
住的三分之一是外来人口。康家弄，低
矮的房屋一家紧挨着一家，各种搭建随
处可见，缠绕着的黑色电线贴着屋檐穿
过，不少人家用水要到户外，水龙头排
成一长条。许多市民认出了韩正，上来
热情地打招呼。
韩正不时停下来和大家说话，见到

正在忙家务的老人，走上前主动问候
老人。“阿婆侬在这里住了多少年？”
“已经 && 年了。”“下雨天这里积水
吗？”“嗯，积的。”
走到外面的马路上，一位戴墨镜的

中年妇女看到有市领导来，火气蛮大地
拦住了大家：“我家门口是小马路，什么
车子都往里面开，乱停放，乱设摊，声音
吵得不得了。我打了许多电话给政府部
门，没有回音也不来整治，据说是怕冲
突。政府的人怕冲突，我们老百姓怎么
办？”
走进光启居委会，几位居委干部非常

意外。韩正拉了几张椅子请大家一起坐
下来，“今天到这里看看，和你们聊聊。平
常工作有什么困难，敞开说说吧。”居委
会主任黄嘉强有些犹豫，旁边几位女工
作人员“鼓励”说：“主任你就说说吧，韩书
记已经坐在这里了。”
大家你一言我一语，说起日常工作

中最棘手的事情。
“我们这里的房子是不可能有物业

公司的，居委会一大半时间在做物业公
司的事情。”“房子实在太老了，楼上打翻
水都会滴到楼下。”“住在这里的低保户
很多，还有许多困难老人。大家都盼动
迁，这是这里老百姓最大的期盼了！”

韩正凝神静听，不时问他们一些
细节。
社区卫生服务中心和老年人日间照

料服务中心就在居委会隔壁，韩正走进
去，看望基层医务人员和居委会工作人
员。看到为社区困难老人准备的防暑用
品正待发放，韩正感谢大家为老人们忙
碌，“照顾社区老年人，大家辛苦了！”

穿过被各种摊位挤得水泄不通
的小路，韩正又来到豫园城管中队，
该中队对口管理豫园商旅区。刚从现
场执法回来的负责人在大太阳下晒
得满头大汗，他告诉市领导，老城厢
地区外来人口集中，居民需求层次多
样，马路菜场、无证设摊根深蒂固，
城管执法的反复性很大。另外，豫园
风景区保障任务相当繁重，城管队员
经常加班加点很是辛苦，却缺乏有效
的激励手段。
离开黄浦老城厢，韩正又前往闸北

七浦路市场。受网络销售的冲击，这里不
再摩肩接踵，从地铁 )(号线天潼路站穿
过，就从闸北到了虹口。地铁站周边的通
道里，商铺一家挨着一家，生意清淡，货
品堆满通道。

调查研究补短板
.月 )日上午，韩正召集市区两级

相关部门，在前一阶段基层调查研究的
基础上，专题研究“十三五”相关工作。
“按照中央要求，上海‘十三五’发

展的大目标十分清晰，当前需要我们重
点研究的是破瓶颈、补短板，尤其是人
民群众特别关注的人口调控管理与服
务、养老、交通、收入分配等问题。”韩正
说，“现在比较突出的是短板太短，如果
下一个五年不补好，就会反过来影响长
板继续加长。协调推进各项工作、实现
协调发展，核心是补短板。”
“补短板要精准施策，前提是我们知

真情知实情，一切从实际出发。基层情况
千差万别，不能一刀切，全市各级领导干
部必须改进调查研究的方式方法。不要怕
揭短，只有暴露问题才能把问题分析透、
研究透，拿出解决办法。”
“基层工作相当艰苦。许多重点、难

点问题都集中在基层，解决问题的希望
也在基层。只有加强调查研究，才能及时
调整那些不符合基层实际的举措，市、区
合力，支持帮助基层把各项工作做好。”
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